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本报记者 刘伟

未了的情愫

吴倩曾是省跆拳道队的一
名优秀运动员，获得过全国冠
军。因为伤病吴倩的职业生涯在
2012年戛然而止。退役后的吴倩
经历过一段迷茫期，对于未来，
她并没有一个明确的规划，“当
时整个人都快抑郁了”。在反复
思考之后，吴倩决定延续自己的
跆拳道生涯，因为她觉得，自己
同跆拳道的缘分未尽，尽管这项
运动带给过自己伤痛，但多年的
感情积淀还在，吴倩决定开一家
道馆。

然而，这个决定一做出，吴
倩就遇到了麻烦。父母不同意吴
倩的决定，他们觉得闺女练跆拳
道已经受了那么多苦，现在退役
了，找个稳定的工作上班就可以
了。由于父母的反对，吴倩的创
业计划一度被搁置，直到她认识
了自己的丈夫翁涵。

人高马大的翁涵，曾是省武
术院运动员，习练过散打。在成
立跆拳道馆这件事上，翁涵特别
赞成吴倩。后来，经过翁涵不断
地做工作，吴倩父母逐渐转变了
原有想法。接下来，小两口做市
场调查、筹措资金、设计装修。在
一番辛苦操劳之后，2015年5月，
新国际跆拳道馆正式成立了。

万事开头难

道馆成立之初，吴倩夫妇制
定的方向是朝专业化、规范化迈
进，聘请专业教练员，打造一流师
资。不过，他们不曾想到，开业第
一课，自己就栽了一个跟头。

“第一次试课，有50个人报
了名，最后没有一个留下来，这
让我们很受打击。”吴倩回忆当
初说道。冷静下来之后，吴倩开
始分析碰壁的原因，在她看来，
试课之所以失败，主要还是自己
不了解市场。“我们对小朋友的
要求太苛刻了，因为我们的教练

都是从专业队下来的，所以总是
习惯以专业的模式对待他们，结
果小朋友和家长受不了了。”

在了解了这个情况后，吴倩
改变了思路，她尝试先培养孩子
的兴趣，让他们喜欢上跆拳道，
再慢慢教他们跆拳道的一些技
术要领。这招很快有了效果。一
个星期后，道馆有7个小朋友报
名，一个月内，50名试课学员交
了学费，吴倩也慢慢有了信心。

如今，吴倩的跆拳道教学已
经小有成就。针对不同年龄段的
学员，俱乐部设置了儿童组、少
年组、特训组等几个组别，因材
施教。除了教授学生们技术动作
之外，吴倩也把跆拳道精神带到
了教学当中，“跆拳道注重礼节，
一个小小的鞠躬，看似是一个动
作，其实包含了深刻的含义，它
是一种习惯，这种习惯也是我们
在培养孩子的过程中必须要注
意的。”

更强更专业

随着学员人数不断增加，
吴倩道馆的影响力和带动力也

在不断扩大。有些具备专业运
动员潜质的学员，甚至被选拔
到了省队。

2015年10月，在全国大众
跆拳道系列赛山东站的比赛
中，吴倩带队出征，这也是阔别
赛场多年后，她重出江湖。最
终，道馆特训组的学员为聊城
市代表队争得了5金4铜，吴倩
的团队也收获了最佳团队奖。
由于表现出色，学员支璞璐被
选入了山东省跆拳道队。看到
这一幕，吴倩倍感欣慰。

谈到道馆未来的发展，吴倩
表示要先为聊城培养优秀人才，
争取全运会上拿金牌。俱乐部更
长远的目标则是创办跆拳道专业
学校，“目前跆拳道专业学校只在
温州有一家，像这样的专业类学
校还是非常欠缺的，我们现在有
这个想法，争取以后能实现。”

从运动员到道馆馆长，吴倩
的转身，没有被挫折击倒，“只要
能吃苦，有恒心，事业就能做好。
当运动员时做一件事能坚持十几
年，已经很不容易。教练常跟我们
说一句话，只要能把体育干好，以
后遇到所有的困难都不是困难。”

跆拳道运动员吴倩转型当馆长

能能吃吃苦苦，，有有恒恒心心，，事事业业就就能能干干好好
聊城市东昌府区东昌西路国际商务港内，“新国际跆拳道俱乐部”的招牌

格外惹眼，每逢周末，进出俱乐部的青少年总是络绎不绝。这家聊城市唯一由
体育局批准注册的跆拳道馆，目前已经成为全市跆拳道人才输送的大本营之
一，这背后，也凝聚了馆长吴倩一路走来的艰辛。

体育大看台

我我省省运运动动员员勇勇夺夺四四张张飞飞碟碟项项目目
奥奥运运入入场场券券

近日，中国射击队飞碟
项目里约奥运会选拔赛落下
帷幕，我省四名选手在选拔
中夺得奥运参赛资格。在女
子双向比赛中，我省烟台姐
妹花魏萌、魏宁锁定前两名，
联手晋级里约。在女子多向

的比赛中，陈芳险胜各路好
手，拿到中国该项目唯一一
张奥运门票。在男子双多向
比赛中，潘强提前两轮便锁
定里约奥运参赛席位，这也
将是他参加的第一届奥运
会。 （通讯员 宫尚文）

体体操操奥奥运运选选拔拔赛赛张张成成龙龙单单杠杠夺夺冠冠

近日，全国体操锦标赛
暨奥运选拔赛在安徽合肥落
下帷幕。我省奥运冠军张成
龙在单杠比赛中夺得冠军。
此次锦标赛男子单杠放在最
后进行，张成龙凭借一套难

度系数高达7 . 5的动作得到
15 . 767的全场最高分。在锦
标赛次日公布的中国体操队
奥运名单上，张成龙也成为
男子五主力之一。

（通讯员 赵晓峥)

中中国国拳拳王王争争霸霸赛赛于于丰丰铠铠、、王王森森
摘摘得得拳拳王王桂桂冠冠

近日，2016年全国男子
拳击锦标赛总决赛暨中国拳
王争霸赛在山东淄博落幕。
10个级别的男子“中国拳王”
荣誉称号以及“金拳套”奖杯
花落各家，淄博选手于丰铠、
王森双双摘得拳王桂冠。王

森战胜福建选手彭聚鹏获得
60公斤级拳王称号；已经获
得里约奥运会参赛资格的于
丰铠与获得本次比赛冠军的
郭晋共同摘得91公斤级拳王
桂冠。

（通讯员 芦媛）

济济南南打打造造城城市市体体育育公公园园

5月22日，由泰山体育产
业集团、齐鲁周刊社、世茂集
团（济南·宽厚里）、鲁能体育
文化公司、北京龙足汇体育
文化有限公司联手打造的
2016济南世茂城市体育公园
揭幕仪式暨济南市体育局全
民健身示范基地授牌仪式在

济南世茂国际广场·宽厚里
举行。据悉，该城市体育公园
是全国首家城市CBD公益体
育公园。山东省、济南市体育
局领导，各主办、协办及承办
单位领导以及各大媒体共同
见证了世茂城市体育公园的
启动。

没没玩玩过过网网球球，，也也会会得得““网网球球肘肘””

山东省运动康复研究中心副
主任医师 包信通

很多“网球肘”患者都会
提出同样的问题：“我从来不
打网球的，怎么会得这个病？”

其实“网球肘”是一种常
见的慢性损伤疾患，因最早常
见于网球运动员而得名。有些
人肘关节活动并不多，但肘关
节局部受到损伤或受凉等，也
可发病。中老年人发病率较
高。所以，“网球肘”并非网球
运动的“专利”。

“网球肘”其实是伸肘肌
肉过度负荷引起的损伤。如错
误的网球握拍和击球动作，以
及拿取重物、洗衣服、扭毛巾
等动作，切菜、炒菜、打扫、拖
地、抱孩子等家庭主妇的工
作，都可引起伸肌总腱反复慢
性损伤，导致局部疼痛。还有，
那些长期玩手持电子游戏的
儿童和办公室工作人员也要
注意了，长时间上肢紧张操作
也会得“网球肘”。

既然不是运动达人也会
得这个病，那怎么治？

首先就是休息，停止做刺
激肘部疼痛的活动，疼痛可在
两周内迅速缓解，这点极为重
要。非常疼痛时可以冰敷，能
减轻炎症反应并镇痛。也可以
口服消炎镇痛药，外用活络止
痛的膏药、药物熏洗，必要时
局部封闭治疗。等不那么疼
了，可以自己给自己捏捏，比
如用桉树油或者薰衣草油进
行自我按摩。如果是想采用针
刺、艾灸以及局部刺血拔罐，
甚至小针刀疗法缓解疼痛，那
必须找个专业人士操作。但如
果保守治疗一年以上没有效
果，或者反复发作，建议考虑
手术治疗。

为了避免真的需要以上
那么多方法来对付你的手肘
病痛，还是请大家在运动或工
作生活中注意正确的姿势、加
强保护和锻炼。比如打网球前
做好热身运动，纠正错误的挥
拍姿势；运动时，穿戴合适的
保护支具。而对于大多数人来
说，生活中手持工具的姿势也
要保持正确，注意肩背手臂保
暖。提重物時注意手腕的姿
势，不要长时间拎重物。当然，
加强手部及臂部肌肉的力量
锻炼也非常重要，牵拉腕部及
肘部肌肉恢复柔韧性，可以有
效预防“网球肘”的发生。

健身指南

从自己喜爱到培养更多人爱上跆拳道，吴倩在这条路上走得艰辛而快乐。
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